

オピニオン「オープンカレッジ」

現代社会学部井澤知旦教授の「公共空間の新たな活用」

～地域をマネジメントする～」掲載

●中部経済新聞 2017年3月6日(月)



名古屋学院大学
現代社会学部教授
井澤 知

衆のための空間”であるので、一定のルールの下で積極的に活用を促すのに対し、後者では「行政が管理

地域を マネジメントする

では音楽が奏でられ、またある場所では銅像のように動かないパントマイムが演じられるなど、多様である。翻つて、日本ではどうか？最近でこそ規制緩和されたものの、至る所で見られたものでは異なる。前者では「大

オープン
カレッジ

公共空間の新たな活用

活用である(パークレット)②自己表現の場として活用である(生活イノベーション)。歩道だけでなく、車道にまで、市民利用が拡大している。

公共空間の有効活用というだけでなく、それを梃子(てこ)として地域をマネジメントし、地域の価値を維持、さらに新たな価値を創造する動きが活発化している。これをエリアマネジメントといふ。事業者だけでは、地域の業務環境の

これまで述べて来た公共空間の有効活用やエリアマネジメント、エリアリノベーション、地域包括ケアは「地域」というくくりの中で、空間的にもコミュニケーション的にも、またケア的にもリノベーション的にもマネジメントしていくことには他ならない。言い換えれば、「地域包括マネジメント」が求められている。そこには自らが地域を治めていく強い意志が必要である。それを通じてこそ、21世紀の豊かな暮らしを実現する必要条件が整うことになる。

改善は難しい。しかし、関係者が集まつて、環境改善の約束事を設定し、それに基づく行動をとれば、環境改善は可能となる。例えば、貧弱な歩行環境も各事業者が一定距離を下がつて新たな歩行空間を確保すれば、幅員が拡大し、植栽を充実することで、格段に歩行環境は改善する。

一定地域内にある空きビルや空き店舗を改修し、機能性を高めながら集積させることで、まちを活性化させるエリアリノベーションも登場してきている。

これから迎える超高齢社会は大都市の問題として注目されていく。認知症をはじめ、医療・介護・生活支援問題は大テーマになる。住み慣れた地域で住み続けられる条件をどう整えていくのか、地域包括ケアシステムの構築が喫緊の課題となつている。